

XXI PREMIOS ISALUD

En diciembre pasado se realizó la XXI entrega de los Premios ISALUD, que reconoció las trayectorias de personalidades y a los programas que se destacan por su aporte a la salud y a la inclusión social.



El rector honorario de la Universidad, Ginés González García, junto al rector, Carlos Garabelli, y al vicerector Eugenio Zanarini, encabezaron la ceremonia, en la que se recordó especialmente la figura del ex presidente de la Fundación, Mario González Astorquiza, fallecido unos días antes de la entrega de los premios.

Sociedad y Salud – Individual

Facundo Arana

Destacado actor que desde muy joven lucha con la enfermedad de Hodgkin, patología maligna de los ganglios linfáticos. Durante varios años fue tratado en Fundaleu, lo cual le permitió conocer a fondo la problemática de la donación de sangre, apoyando las acciones de promoción de ese gesto solidario.

Facundo Arana es un hombre que siente el compromiso con la comunidad y se ha convertido en un protagonista esencial en el campo de la salud pública. Sería largo enumerar sus acciones en tal sentido, pero basta con recordar que llevó a la cima del Aconcagua la bandera con la leyenda “Donar Sangre salva Vidas” y luego se propuso hacer lo mismo en la cumbre del Everest, propósito que se frustró porque fue afectada su salud.



Comunicación y salud – Individual

Marcelo Simón

La radio, acompañante de muchas personas, ya sea en el hogar, en el trabajo o viajando en el automóvil, tiene un papel protagónico en la difusión de los avances de la ciencia y la información sobre cuestiones tan vitales como las fechas de vacunación o de cuidados especiales en tiempos de mucho frío o excesivo calor.

En tal sentido, uno de los más destacados comunicadores –periodista, locutor– ha sido siempre y sigue siendo, el querido y respetado Marcelo Simón, a quien la Fundación ISALUD distingue con este premio.



Servicio y salud - Individual

Margarita Ayala

Las vacunas y los vacunadores (mujeres y hombres que han abrazado con vocación solidaria esa esforzada tarea) son verdaderas instituciones solidarias con el prójimo y más aún cuando desarrollan su profesión en lugares inhóspitos, como la alta montaña, afrontando bajísimas temperaturas, fuertes vientos y sorpresivos temporales de nieve y viento. Como homenaje a todos los vacunadores, que han sido claves para el éxito de la estrategia de prevención primaria, la Fundación otorga este premio a la enfermera y vacunadora de alta montaña, Margarita Ayala.



Premio a la trayectoria

Rául Calos Siufi

El bioquímico Rául Calos Siufi, ex jefe de servicio del Hospital Ángel Gallardo de Palpalá, Jujuy, organizó el servicio y participó muy activamente en la construcción del nuevo policlínico. En reconocimiento a su tarea, el laboratorio de ese hospital lleva su nombre. Además, fundó y preside desde 1992 la Fundación Hospital de Niños, que ha trabajado incansablemente por equipar y mejorar hospitales e instituciones de asistencia social en Jujuy. Por su extensa trayectoria, en agosto de 2012 el Dr. Siufi recibió la mención Senador Domingo Faustino Sarmiento, otorgada por el Senado de la Nación a personalidades destacadas.



Educación y salud - Individual

Gabriela Felippa

La enfermería, vital para la salud tanto en la atención de los pacientes como en la colaboración con otros profesionales, es central y recurrente para la Fundación ISALUD. Porque la formación del factor humano en Enfermería es clave en la cuestión sanitaria, es uno de nuestros cursos fundamentales de educación. Por haberse puesto al hombro la conducción del proyecto institucional de formación del Recurso Humano en Enfermería y haber diseñado un camino claro en el nivel estratégico del Departamento de Enfermería, coronado con nuestros primeros egresados, se le entrega este reconocimiento.



Educación y salud - Individual

Gustavo Irico

El doctor Gustavo Irico, decano de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC), ha aunado su vocación por la tarea educativa y su devoción por optimizar la situación sanitaria de los cordobeses. El respeto y la admiración que el doctor Irico ha obtenido tras una brillante y fructífera actividad en los dos ámbitos, tanto en los integrantes de la comunidad académica, como en los profesionales de la salud lo hicieron muy digno acreedor del premio ISALUD.



Sociedad y salud - Institucional

Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (Copal)

La alimentación y las empresas que producen y comercializan alimentos y bebidas, también han incorporado la Responsabilidad Social Empresaria –los valores éticos en los negocios– y la entidad que los agrupa, la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (Copal) se ha caracterizado por ese compromiso. En tal sentido, se deben destacar los compromisos voluntarios asumidos con relación a las iniciativas de sustitución de grasas Trans y de reducción de Sodio en los alimentos industrializados, en el marco del programa “Menos Sal, más vida” del Ministerio de Salud de la Nación. Los avances en la materia han instalado a Copal en el liderazgo en América Latina.



Comunicación y salud - Institucional

Programa Infosalud



En 1997 se creó el Programa Infosalud para generar un observatorio de noticias mundiales de salud. Quince años después, InfoSalud –que incorporó los programas Infoambiente e Infoagua– mantiene un seguimiento diario de la información, su clasificación y categorización, se ha transformado en una herramienta de suma

utilidad para instituciones y profesionales involucrados con los temas de la salud. Desde 2008, Infosalud cuenta con un portal web dinámico, que incluye la publicación diaria de las noticias recogidas para todos los programas, más todo el archivo histórico digitalizado y disponible para quienes se suscriben.

Asociación Cristiana de Jóvenes (YMCA)

Establecida en Argentina desde principios del siglo XX, forma parte de una institución de alcance mundial cuyos fines tienen relación directa con la salud desde que su misión común es promover los valores de la vida que la buena práctica de los deportes instala en lugar privilegiado. La asociación forma líderes comunitarios, ejerce su acción educativa y sanitaria en los sectores más vulnerables de nuestra sociedad. Cuenta con siete centros educativos y es una entidad promotora de la organización del deporte sistémico en el país, donde es miembro fundador de las federaciones de Voleibol, Pelota al Cesto, Básquetbol, Atletismo, Béisbol, Natación y Ajedrez, entre otras instituciones madres del deporte nacional.



Unidad Pediátrica Ambiental (UPA) del Hospital Elizalde



Más del 40% de la morbilidad mundial se origina por factores ambientales. Y dentro de ese negativo panorama, la población infantil es muy vulnerable. En el mundo, el número de años de vida sana perdidos por habitante debido a factores ambientales es cinco veces mayor entre niños de 0 a 5 años que en la población en general. Ante ese panorama, en abril de 2003 se creó en

el Hospital Elizalde el Comité de Salud Ambiental Infantil. En 2005 se constituyó allí la Unidad Pediátrica Ambiental (UPA), que posteriormente fueron extendidas a los hospitales Gutiérrez, Posadas y Sor María Ludovica. La ingente actividad del UPA del Elizalde permitió un mejoramiento en la prevención y promoción de la salud infantil, como también en la formación de los equipos de salud y de las familias.

Comisión del Ministerio de Salud de la Nación: Vacunación con una dosis de vacuna Hep A

Campañas que exceden al campo de la niñez, para acudir en auxilio de todas las personas, como es el caso de la Comisión Vacunación con una dosis de vacuna Hep A, que ha logrado que el nuestro sea el único país del mundo que utiliza una dosis única de vacuna contra la hepatitis A, en el calendario nacional de vacunación. Luego de aquella decisión política del entonces ministro Ginés González García, continuó el proceso de toma de decisión, monitoreo y realización de los estudios, el impulso dado por el actual ministro, Juan Luis Manzur, posibilitó que el grupo técnico asesor de la OMS avalara la estrategia argentina.



Fundación para la Salud Materno Infantil (Fundasamin)

La Fundación para la Salud Materno Infantil (Fundasamin) fue creada en 2005 y reúne a profesionales de neonatología, obstetricia, pediatría, infectología, enfermería, bioestadística, salud materno-infantil, metodología de la investigación, informática médica y asesores en calidad, como también normas regulatorias



y aspectos contables y legales. Ha desarrollado una intensa tarea docente en las provincias de Chaco, Santiago del Estero, Mendoza, Córdoba, Buenos Aires y en la Capital Federal para promover cuidados en salud humanizados y basados en evidencias científicas entre los profesionales de la salud y la comunidad.

María Verónica Pérez, Secretaria de Administración y Finanzas

En el premio interno fue para María Verónica Pérez, que desarrolla su actividad desde dos perspectivas centrales para una organización educativa: como responsable de la gestión administrativa financiera y de los servicios internos y también como docente. Es una profesional "Made in ISALUD", ya que egresó de la Licenciatura en Administración y posteriormente se graduó de Magíster en Finanzas en la Universidad del Salvador. Ingresó hace poco más de diez años de la mano del querido y recordado presidente de la fundación, Dr. Mario González Astorquiza.

